

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

HEXIAN2009

SAN JOSÉ, MARTES 5 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.094

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

"La Buenaventura"

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se vende en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas almacen de Mr. Asch, y en Pacaca con don José Campo H., Jefatura Política.—San José, 14 de mayo de 1904

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual.... C. 1.00

Número suelto..... " 0-05

" atrasado..... " 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden **A PRECIOS DE SITUACION** y con comodidades para el pago. **PUEDEN SUMINISTRARSE**, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en bruñidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central.—12.5.904.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EN PUNTARENAS Le establecido mi barbería en la

calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la "Loción Estrada", excelente específico contra la caspa y calvicie. La "Loción Estrada" se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

Sarnol

ESPECIFICO
CONTRA LAS
GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor á de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 5 de julio de 1904

La independencia de un gran pueblo

El 4 de Julio de 1776, los Estados Unidos de Norte América por modo solemne entraron á formar parte de los pueblos libres, mediante su declaratoria de independencia.

Historiar el rápido avance de esa nación inmensa sería igual á reseñar los progresos de la civilización contemporánea, ya que en ésta la nota más alta la ha dado ese pueblo pujante y hermoso que ayer celebró con júbilo el aniversario de su legítima y bien ganada autonomía.

Los Estados Unidos han realizado, á manera de un Hércules colosal, todos los trabajos del progreso y de la virtud republicana. Ellos enseñan á la borar en los campos de la cultura humana, de la naturaleza y de la ley; por eso marchan á la vanguardia, como sembradores de ideas y de hechos, llevando en pos la admiración y el entusiasmo unánime del mundo.

Vaya nuestro saludo cordial á la numerosa y gallarda colonia yankee domiciliada en esta tierra. Sea esa colonia lazo de simpatía entre Costa Rica y los Estados Unidos, como hasta ahora; sea siempre nexo de cordialidad y de mutuo adelanto, para que las futuras generaciones costarricenses la bendigan y en ella miren, como nosotros, un factor de progreso nacional y una sombra de fraternidad bien entendida.

La eterna sonrisa de los soldados del Mikado

Vive desde hace varios años en Tokio, Mr. Henry Graaham, de nación americana, muy relacionado con los altos personajes de aquella corte, y que envía á los periódicos de Estados Unidos, muy interesantes correspondencias sobre las costumbres de aquel pueblo original, que es el Japón, que hoy está causando el asombro del mundo por sus hazañas guerreras, como desde hace más de treinta años ha despertado la atención de todos los que se interesan por el progreso de los pueblos por los pasos que ha dado en la cultura, tratando de "desorientarse" y tomar para sí lo que de bueno tiene la civilización de la raza ariana.

Entre esas correspondencias, una hemos leído últimamente que nos hace gracia y que sin duda llamará también la atención de nuestros lectores.

¿A qué creen ustedes que deben sus victorias los japoneses sobre los rusos?

Pues á que los hijos de Nipón tienen una sonrisa eterna en los labios aun en los casos de más duro conflicto, ya sea venciendo ó ya recibiendo la muerte por la patria.

Los rusos creen que aquel es un don sobrenatural, y tan convencidos están de ello, que se ha apoderado de sus almas el desaliento y ya están casi seguros de que la victoria los abandonará esta vez.

Oigase lo que á este respecto relata el escritor americano ya citado: "En consecuencia de las operaciones de la flota japonesa durante las últimas semanas de la guerra con Rusia, existen aquí (Tokio), unos cuantos cientos de prisioneros, á

quienes he visitado, tratando de sorprender sus impresiones en el actual conflicto de su país con éste en que vivimos. Casi todos ellos son unos pobres aldeanos, si faltos de educación, llenos de preocupaciones, tan comunes entre las últimas clases de aquel vasto imperio. Preguntándoles cuál es su opinión sobre el resultado final de la guerra, todos ellos dicen que será la derrota de su patria, porque los japoneses se enfrentan con el ejército ruso poniéndole un rostro glacial de muerte, del que se destaca una sonrisa irónica; sonrisa que los ha impresionado más que otra cosa, y de la cual no cesan de hablar con mezcla de miedo y de sorpresa."

El escritor americano entabló especial conversación con uno de los prisioneros que hablaba inglés, joven marino muy despierto, quien le dijo lo siguiente: "en aquel día triste de la batalla de Chemulpo en que fui hecho prisionero, tuve muchas oportunidades de observar la conducta de los japoneses. Sus buques avanzaban á la batalla tranquilamente, y nuestros excelentes telescopios nos permitían espiar los más pequeños detalles de lo que á bordo de ellos estaba pasando. Los hombres de la tripulación hacían sus faenas con la sonrisa en los labios. Su porte y aspecto eran los de gentes que iban á entregarse á una partida de placer, y de ningún modo la de soldados avanzando hacia una lucha mortal. Graves y firmes voces de mando salían de la boca de los jefes, las que eran obedecidas con alegre buen humor, y, si puedo usar de la palabra, con extrema cortesía. Sonriendo los japoneses tomaban la puntería de sus cañones. Yo seguía ansioso los movimientos del jefe de la escuadra y en donde quiera que lo veía, siempre su rostro estaba iluminado con sonrisas. Parecía que en vez de tener sobre sus hombros tan gran responsabilidad y estar jugando en ese momento tan peligrosa partida, estuviese escuchando alguna divertida charla."

Y agregó: «en Rusia conocemos la historia del capitán Phillips y sus famosas palabras: "No os burleis, muchachos, porque ellos están muriendo." En cualquiera parte en donde respire un buen marino, aquella orden heroica debe recordarse con simpatía y con viril emoción. Pero á mí me parece que estos japoneses navalmente sobrepasan en la simple grandeza de su heroísmo la expresión de Phillips. Cuando nuestro navío, el «Varyag» huyó hacia el puerto, y finalmente se hundió en las aguas, muchos de nosotros pudimos salvarnos á nado, y luchamos por la vida buscando amparo en los buques franceses y británicos que se encontraban cerca. Entonces nuestros enemigos con los mismos rostros sonrientes fueron á nuestro socorro. Un camarada y yo fuimos salvados por los japoneses y conducidos á bordo de uno de sus buques, en donde se nos recibió con manifestaciones cordiales, como si siendo miembros del mismo «yachting party», nuestros compañeros nos hubiesen salvado de aquel mal percance y celebrasen el rescate de nuestras vidas, como buenos amigos.

Nos llevaron después á uno de los vapores de guerra y junto con muchos otros de nuestros infortunados camaradas, fuimos enviados á la sentina del buque. Al bajar ví que un oficial japonés daba muerte á un prisionero ruso. Era que éste había hecho fuego sobre el oficial. La batalla estaba terminada; él era un prisionero y por lo menos debía estar conforme con su posición. Atentando contra la vida del japonés estaba sejeo á las represalias y en-

frentó su suerte valerosamente. ¿Y el japonés ofendido? Pues ejecutó aquel acto de estricta justicia sin ninguna muestra de cólera ó de impaciencia. Simplemente dió la muerte á su ofensor, y nada más. Con una sonrisa serena y cortés introdujo su daga en el abdomen del marinero produciéndole la muerte instantánea. El incidente fué terrible pero aquel acto ilustra de una manera típica el rasgo característico de los japoneses de que vengo hablando.

RAMÓN A. SALAZAR

(Del "Diario de Centro America.")

Oficial

Se rechazó la solicitud presentada por varios vecinos de Limón en un memorial al Congreso, en que piden se declare de utilidad pública el camino de herradura que va de Moín á aquella ciudad.

--Se mandó pasar á sus antecedentes el memorial presentado al Congreso por el señor Simón Cohín Alexander, con el cual acompaña las facturas de la maquinaria que ha importado para la fabricación de fidecs y varias cajitas con muestras de esas pastas.

--Se rechazó la solicitud hecha por varias costureras en memorial presentado al Congreso, en que piden el aumento de derechos sobre ropa hecha que se importe al país.

--Se rechaza la solicitud presentada por don Jorge Morales Bejarano en memorial dirigido al Congreso, en que pide se le exima del pago de derechos aduaneros sobre varias máquinas por él importadas.

--La Comisión de Hacienda, en vista de varias indicaciones que se le han hecho, propone ciertas reformas á la Ley de Licores que es de creerse, influirían mucho en el mejor cumplimiento de la ley y harían desaparecer en gran parte las censuras que se le hacen.

--A pedimento del señor Inspector de Escuelas de la provincia de Alajuela, se nombra á don Alberto Quesada para vocal de la Junta de Educación del Tuetal, en lugar del señor Braulio Masís.

--En sesión XIX extraordinaria, celebrada por la Corporación Municipal del cantón de Puntarenas, se acuerda autorizar el gasto que demande la hechura de un cuadro que se colocará en el Salón Municipal y contendrá en letras doradas el decreto que declaró á ese puerto el punto terminal del Ferrocarril al Pacífico; al mismo tiempo se acordó dar las más expresivas gracias al señor Presidente, á su Gabinete y Representación Nacional por el feliz resultado en favor de Puntarenas.

NOTAS

De Limón

El señor A. Burrell, que se encontraba en ésta desde hacía varios meses representando á la Baldwin Locomotive Works, partió por el vapor Admiral Schley, para los Estados Unidos.

--No debe creerse que todos los rateros de este puerto son negros; un jamaicano y un colombiano son los que hasta la hora han sido capturados, pero

existen otros blancos á los cuales aún no se les ha dado caza.

--La Compañía del Ferrocarril de Costa Rica ha circulado su nuevo itinerario el cual se podrá ver en la última tienda de chinos y taquillas, pero debido á la falta de cortesía que le es habitual no hemos recibido ninguno.

--Se nos ha solicitado avisar que los comerciantes de este puerto celebrarán un meeting en la Agencia de Policía, con el objeto de tomar cartas en el asunto contra los robos que á menudo se verifican. La reunión tendrá efecto á las 3 de la tarde de hoy y todas las personas respetables que quieran asistir quedan invitadas.

(De "Limón Weekly News")

Corresponsales

Noticias recientes de El Salvador

San Salvador, 24 de junio de 1904.

Después de algunos días de permanencia en esta capital, la Compañía Unida ha empezado á dar sus primeras funciones. No había podido hacerlo antes porque le estaban haciendo al Teatro algunas reparaciones.

A las 3½ de la mañana del 11 del corriente se incendió una parte del interior de la casa ocupada por don Victorino Argüello, situada en el centro de esta capital, cuyo incendio fué prontamente sofocado, gracias á la intervención de la policía, Cuerpo de Gastadores y otras personas que prestaron voluntariamente su cooperación. Desgracias personales, no hubo que lamentar.

Un periódico de la localidad elogió la conducta observada en aquellos momentos por el Director General de Policía, General don Bernardo Cevallos, Sub-Director Posada y demás empleados de la misma que estuvieron á la altura de su deber. El director ha premiado con dinero á dichos subalternos por su buen comportamiento.

Ya que de incendios se trata, los cuales son muy comunes aquí en la capital, se hace indispensable la organización de un Cuerpo de Bomberos. ¡Es una necesidad establecerlo!

Aquí los paseos más concurridos por los capitolinos son: "La Avenida Independencia", y "El Hipódromo", (antes Campo de Marte.) Hace poco que se ha inaugurado la línea del Tranvía, que conduce de esta capital á la finca "Modelo", á donde concurren muchas personas. Allí se están haciendo actualmente varios trabajos con motivo de la Exposición Nacional, que tendrá lugar en agosto próximo. Entre ellos está el de formar una laguna artificial, que tendrá 160 metros de larga, poco más ó menos, por 50 de ancho, con una profundidad de agua que será de 85 centímetros, lo menos, donde podrán navegar barquichuelos; un puente de madera con una longitud de 80 metros y 3 de ancho, aproximadamente, de modo que puedan transitar carretas por él. Además, habrá un Chalet que servirá para cantina y restaurante, y de

cada lado del puente ó en otro lugar, "Montañas Rusas". Todo para mientras dure la Exposición, y después quedará al servicio público para los días festivos. En esa finca, casi todos los domingos juegan á los gallos personas distinguidas.

En el edificio que antes ocupó el "London Bank of Central America Limited", hoy propiedad del Gobierno, se han establecido algunas oficinas como la Tesorería General de la República, una oficina tel-gráfica para la misma, la Contabilidad Fiscal y muy pronto quedarán instaladas la Contaduría Mayor y la Dirección de papel sellado y timbres.

"El Diario de El Salvador" dice que es de todo punto necesario establecer una casa en la esta capital, para recoger á golondrinas de amor, que revolotean por todas partes.....! ¡Ciertamente, dan compasión esas pobres mujeres que llevan una vida tan lastimosa.

Annualmente y por el mes de agosto se celebra aquí la "fiesta de El Salvador," y existe la costumbre que en todos los barrios de la Capital se nombran Capitanas para cada uno de ellos, con el propósito de que salgan á recojer dinero para la indicada fiesta, y es cosa que causa risa ver las carreras que hacen dar á aquellos que no tienen que darles ¡á ellas!

Según parece, este año no habrá fiesta; ignórase la causa.

En la actualidad existen dos bandas de música, la Banda de Altos Poderes ya conocida y la del 2º Regimiento. Esta última hace poco que se ha organizado, bajo la dirección de don Pedro Ferrer, y en sus conciertos ha sido aplaudida ultimamente.

Nuestro amigo, el poeta Manuel Alvarez Magaña, ha publicado últimamente un libro con el título de "Panoplias," por el cual ha sido objeto de muchas felicitaciones tanto por la prensa como por sus amigos.

El chispeante escritor Francisco R. González (Fósforo) publicará dentro de poco tiempo una novelita.

El joven don Alonso A. Brito, también publicará dentro de poco un libro intitulado "Chispas." Brito es en la actualidad Cronista del Diario de El Salvador.

Don Julio A. Casós estuvo bastante enfermo, pero hoy ya se encuentra bien de salud.

El joven J. Daniel Fernández, ha contraído matrimonio con la poetisa, señorita Soledad Portillo Valdez.

Ha circulado un periódico en esta Capital, redactado por un tal Gregorio Viemann, lleno de solo disparates. A Viemann le falta una tuerca.

Hasta mi próxima.

EL CORRESPONSAL.

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

De Santa Bárbara

DUELO

La Villa de Santa Bárbara lo tiene hoy con la desaparición de la que se llamó en esta vida **MARÍA BLAS TREJOS GONZALEZ**, viuda de Orozco, quien como víctima de la guadaña de la muerte, marchó á lo infinito abandonando lo temporal á una edad de 80 años, y dejando en su favor y como casilla para correspondencia, la *Caridad*, esa sublime virtud predicada por Cristo é imitada por ella, que siempre supo dar hospedaje al peregrino, de comer al hambriento, de beber al sediento y de visitar al enfermo; siendo en fin el padre de lágrimas del huérfano y del necesitado en toda esfera; mujer rica murió pobre en capital pero dejando una cosecha de gratitud que jamás terminará.

Santa Bárbara no podrá olvidar á esa su matrona que á más de numerosa posteridad dejó sembrada la virtud que todos imitamos.

Paz á sus restos, y el más sentido pésame á nuestro digno Jefe Político y demás familia, son los deseos y sentimientos del pueblo y su seguro servidor

EL CORESPONSAL

Hechos y dichos

Matrimonial

Ante la Jefatura Política de Grecia se han presentado don Rodolfo Quesada Quesada y la señorita Vicenta Quesada Méndez, ambos mayores de edad, solteros, costarricenses y vecinos de esa ciudad, deseando contraer matrimonio civil.

Ha circulado

un anuncio del almacén Kodak, de don F. Mora C. Este establecimiento tiene la agencia de la famosa fábrica de artículos para la fotografía de Eastman Kodak y C. y de la Sanford Mfg. Co.

Ultimamente ha recibido un surtido variadísimo de artículos Kodak, una remesa de la famosa pasta Sanford, y otros artículos de la famosa fábrica americana de artículos de escritorio.

En el turno

verificado el domingo á beneficio de la iglesia de la Soledad, hubo dos riñas bastante serias. La autoridad las pudo sofocar á tiempo conduciendo á los contrincantes á la prevención. Un policial que conducía á uno de ellos tuvo que hacer uso de su garrote, pues encontró bastante resistencia de parte del preso.

La velada

verificada á beneficio del templo de la Soledad estuvo muy animada y concurrida, dejando al público satisfecho de las representaciones ejecutadas.

A última hora, por indisposición de la señorita Julia Padilla, Valentina Lamicq tomó su parte, dejando al público admirado, pues ni siquiera se había preparado para representar dicha parte.

Había allí reunido gran número de bellas señoritas y durante toda la representación reinó la mayor alegría y entusiasmo.

El domingo

en la noche se verificó un animado baile en casa de doña Rosario F de Güell.

Estuvo muy concurrido y alegre.

Tenemos

el gusto de saludar á nuestro amigo don V. Manuel Salazar G. que vino ayer de Puntarenas.

Debido

á la variedad del menú que ofreció Monluis el maitre d'Hotel del Restaurant "La Arena" La concurrencia que asistió el domingo fué numerosa.

Ayer

cumplió un año de edad María Cristina, hija de nuestro amigo don Emmanuel García.

Quiera el cielo colmar de eternas bendiciones á la pequeña y que viva muchos años en unión de sus padres.

Ayer

cuatro de julio, celebración del aniversario de independencia de los Estados Unidos, permanecieron izados los pabellones nacionales y extranjeros.

Quien

quiera vender una librería, puede hablarse con el Administrador de este periódico.

Por

interrupciones en la vía, no podemos ofrecer hoy lectura de cables á nuestros abonados. — Como la culpa no es nuestra, esperamos indulgencia.

Las ciencias sociales en la América Latina

(Concluye.)

En un libro del doctísimo catedrático Rafael Altamira, titulado "Cuestiones hispano-americanas y que se publicó en 1900, se leen estas observaciones sagaces y profundas, cuya importancia no necesito encarecer:

"Bastará traer á la memoria que, aun en los días luctuosos de nuestra guerra con los Estados Unidos, y no obstante la natural simpatía que muchos demócratas americanos sintieron por la causa cubana, no pocos supieron advertir el peligro que entrañaba un excesivo fervor yanqui, y separaron discretamente la cuestión política especial que se debatía entonces del interés general de raza y de civilización; y aun de los mismos merecimientos de la antigua Metrópoli. A este sentido respondieron escritos varios, como los periodísticos de Rubén Darío, las conferencias y discursos de Sáenz Peña, Groussac, Tarnassi, Gómez Palacios, Solar, Oyuela y del doctor Pizarro, de D. A. Rodríguez Bustos, en su significativa crítica del libro de Börgess, titulada "Peligros americanos," de Rodó, de Arreguine, de Zeballos y otros."

No hay que preguntar cómo se orientan y qué rumbos siguen los que en la América latina cultivan las ciencias sociales. La raíz de su pensamiento radica en el pen-

samiento español y en ocasiones todavía rinden mayor tributo á la raza y á la comunidad de civilización que nosotros mismos. — ¿Se quieren pruebas? Pues ahí está el libro del ilustradísimo sociólogo argentino Victor Arreguine. "¿En qué consiste la superioridad de los latinos sobre los anglosajones?" crítica y refutación de la conocida y ya famosa obra de Edmond Demolins "¿A qui tient la superiorité des anglosaxens?"

Basta leer el título del libro de Arreguine, basta saber que en los tiempos que corren existe un autor, y por añadidura americano, capaz de poner en duda y aun de negar la superioridad de los anglosajones, para convencerse del carácter que allí tienen los estudios sociales. Y no es que Arreguine desconozca claro es! los inmensos servicios prestados á la ciencia, á la cultura, al progreso y á la libertad por norteamericanos é ingleses, sino que, reconociendo todo eso, vuelve por los fueros de la sangre tan menospreciada, de la sangre nativa que algo ha hecho en el mundo y alguna huella deja en la Historia.

Todavía supera á Arreguine en el entusiasmo creciente por la raza otro autor americano, del Uruguay, D. José Enrique Rodó. — Este escribió en Montevideo, en 1900, un libro que se titula "Ariel," y que merecía figurar en la biblioteca de todo español medianamente culto.

"Ariel" es una obra sana, optimista, producto de la vasta ilustración y del profundo y original pensamiento de un hombre que, como Novicow, como Fouillé, como Tarde y como otros muchos que más ó menos se han dedicado á estudiar la psicología colectiva de las naciones, no cree, no creará nunca que los pueblos mueren. ¿Supremacía actual de los anglosajones? Ciertamente, pero ¿es que no la tuvo en otros tiempos España? ¿Es que ya está condenada á desaparecer, á sufrir en silencio la sentencia de su perpetua reina? ¿Quién garantiza ese absurdo, desmentido por todos los ejemplos de la Sociología? ¿Pues no se ha levantado el Japón, más antiguo y más caído que España, y está á punto de dar una lección memorable al mundo, patentizando los milagros de la educación y de la cultura

Bien dice Altamira que el "sermón laico" de Rodó puede compararse á los "Discursos" de Fichte. Bien atestigua la sincera admiración por "Ariel" de un Giner de los Ríos ó de un Menéndez Pelayo que se trata de una obra de mérito superior. Giner me lo prestó para que lo leyera y allí encontré un párrafo que yo recomiendo á todos nuestros decadentes que hacen del negro pesimismo profesión de fe:

"Gran civilización, gran pueblo en la acepción que tiene valor para la historia—dice Rodó—son aquellos que, al desaparecer materialmente en el tiempo, dejan vibrante para siempre la melodía surgida de su espíritu y hacen perecer en la posteridad su legado imperecedero."

La «melodía latina» todavía suena en el mundo y sonará por

mucho tiempo, tal vez con mayor fuerza que ahora. Quien lo dude, lea la obra de Letelier "La lucha por la cultura", y en ella los votos que el insigne profesor de Santiago de Chile hace porque «en un porvenir no lejano se funde una fuerza semi-etnológica que contrapesa el influjo de las razas sajona y eslava y haga sentir su acción decisiva en los destinos del género humano.»

Y añade Valentín Letelier que

la América del Sur verá con gusto virtualmente establecida en sus tierras jóvenes «una hegemonía intelectual de España, que será, por cierto, más provechosa para el mundo que la simple dominación política».

No hay más sino que, tanto Rodó como Arreguine y Letelier, no conciben que la «melodía latina» sea escuchada si la entona una España vieja, inculta, estancada y reaccionaria...

LUIS MOROTE.

LA CONFIANZA

Casa de préstamos

Á las ocho de la mañana del lunes 11 de julio próximo se procederá al remate público de las prendas de plazo vencido que no hayan pagado los intereses.

AGUSTÍN SOLA.

San José junio de 1904.

¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia

g-14-904.

FRANCISCO ALPIZAR A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.

Ordenes en la oficina de EL DÍA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

Tournon & Co.

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Co.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente a la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía.

Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente a la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y además agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N.º 32.

12.5.904.

MANUEL ANT.º POVEDA E.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro-colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

POR \$ 60-00
se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.
Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

FOGELY y Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América". Cronómetros "Victoria" y "Supremo".

Representante,

JOSE JOAQUIN GARCIA

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas-francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.

Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta —DE— EL DIA

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

—NO OLVIDARSE—

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier."

Administración de EL DIA.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Enrique Roger Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

SE ALQUILA

una casa cómoda y grande que está situada en las inmediaciones del Parque Morazán. Tiene instalación de luz eléctrica. Para más informes dirigirse á la Administración de este diario.

AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N.º 539.

Imprenta de EL DIA